



LE MOIS DE SAUVEGARDE



AHSSEA - ÉVALUATION EXTERNE

FROTEY LES VESOUL

Après le SESAM, le SPS, le SAFED et le CMF en 2024, la campagne d'évaluation externe des établissements et services se poursuit de façon intensive cet hiver, puisque ce sont 8 établissements et services de la Sauvegarde qui sont concernés :

- CPAI – CPH : **17-18 novembre**
- CPAI – CADA/HUDA : **19 au 21 novembre**
- CEMR : **16 au 19 décembre**
- SAJES : **22-23 décembre**
- SESSAD moteur : **20-21 janvier**
- SESSAD auditif : **22-23 janvier**
- CAMSP : **28-29 janvier**
- DIME : **2 au 6 février.**

Rappelons que la temporalité des évaluations externes est définie par nos autorités de contrôle et de tarification compétentes. Nous continuons de travailler avec le prestataire AIR à Besançon pour cette campagne 2025/2026.

Merci à tous les collaborateurs mobilisés pour que ces évaluations se passent au mieux, ainsi qu'aux personnes que nous accompagnons qui seront auditées en tant qu'accompagné traceur, pour reprendre le jargon de la haute autorité de santé (HAS).



DISR - DES DONS ESSENTIELS POUR AMÉLIORER LE QUOTIDIEN DES PERSONNES EN SITUATION DE PRÉCARITÉ

VESOUL

Grâce au soutien du FSE+, le dispositif d'intervention sociale de rue a pu lancer, en juillet 2025, une action en faveur des personnes les plus démunies. Ce financement, à hauteur de 3 504€, permet la distribution de vêtements, de sous-vêtements, de chaussures ainsi que de produits d'hygiène et de soins aux personnes en situation de précarité ou de grande précarité.

Les premiers dons ont été largement appréciés par les personnes accompagnées dont certaines ne disposent que des vêtements qu'elles portent.

Pour beaucoup, les produits d'hygiène ou les sous-vêtements sont presque considérés comme des produits de luxe. Sans le soutien du FSE+ qui finance 90% de l'action, soit 3 153€, ces personnes auraient été orientées vers des associations caritatives, souvent débordées et demandant parfois une participation financière, que certains n'ont pas.

En parallèle, les bénéficiaires sont invités à remplir un questionnaire anonyme prévu par l'organisation du FSE +.



SAJES - PAROLES DE JEUNES : CAP SUR L'AUTONOMIE

FROTEY LES VESOUL

Le 17 octobre, s'est tenu le groupe d'expression trimestriel du service d'accompagnement des jeunes en semi-autonomie. Ce rendez-vous, désormais bien ancré dans la vie de l'établissement, rassemble jeunes, professionnels et invités extérieurs : anciens bénéficiaires, représentants de l'ASE et chefs d'entreprises.

Ce temps d'échange favorise la parole de chacun dans un climat d'écoute et de respect.



Les discussions ont porté sur les entrées et sorties à venir. L'accueil réservé aux nouveaux arrivants a été salué, ainsi que l'intégration dans des nouveaux locaux, entièrement réhabilités. Les jeunes ont exprimé leur satisfaction, les espaces communs sont propices à la convivialité et favorisent la cohésion tout en préservant le calme des espaces nuit.

Un rappel des règles de vie collective a également été fait, soulignant l'importance du respect mutuel et de l'entretien quotidien des espaces partagés et individuels. Ces apprentissages participent à la préparation à l'autonomie, essentielle pour la sortie du dispositif.

Lucie LEDUEY, cheffe de service, a présenté un point sur l'évaluation externe et les obligations associées avant de laisser la parole aux jeunes.

Les jeunes ont profité de la présence des représentants de l'ASE pour exprimer leurs interrogations et leurs incompréhensions face aux délais importants pour l'obtention du titre de séjour. Sans ce document, il leur est impossible de passer le permis, de se déplacer librement, de conduire certains engins de chantier ou encore de rendre visite à leur famille. Ils s'interrogent sur les différences de traitement entre départements, les démarches semblant plus longues en Haute-Saône. Malgré leur engagement dans un parcours d'inclusion et leur volonté de respecter les règles, ces lentes administrations représentent un obstacle supplémentaire et une source de frustration après un parcours migratoire souvent difficile.

Lucie LEDUEY a souligné que “les jeunes accompagnés ont des parcours exemplaires et font preuve de persévérance. Toutefois, les professionnels de l'AHSSEA ne sont pas décisionnaires, ils appliquent les lois de la République”.

Madame BIEREL, représentante de la DSSP, a précisé que “ce dispositif est conçu pour les mineurs et un processus d'intégration doit s'engager avec la volonté du jeune de s'insérer dans la société française.” Elle a également rappelé que la loi s'applique à tous les citoyens et que la lourdeur administrative, bien que contraignante, est une réalité partagée.

Madame FASSBENDER, représentant la cellule MNA de l'ASE a terminé en informant les jeunes du dernier changement “en effet, les délais d'obtention du titre de séjour peuvent être très longs, allant parfois jusqu'à cinq ans. Cependant, depuis cet été, un changement est intervenu et la Préfecture s'est engagée à réduire ces délais. Désormais, après examen de chaque dossier, une réponse devrait être apportée dans un délai de six mois suivant la majorité du jeune”.

D'autres sujets ont été évoqués comme la possibilité de poursuivre avec un contrat jeune majeur à 18 ans et aussi l'inquiétude liée à la sortie du dispositif. Les anciens jeunes ont alors pris la parole pour partager leur expérience, en soulignant l'importance d'écouter les conseils des professionnels, qui ont à cœur d'accompagner vers l'autonomie.

La soirée a fini dans une ambiance conviviale autour d'un repas partagé, porté par la musique et les parties de baby-foot. Les rires et les sourires ont repris leur place sur les visages.

Merci aux jeunes en cuisine pour ce plat typique et généreusement épicé !



MINEUR NON ACCOMPAGNÉ : QUE SIGNIFIE CE TERME

Un mineur non accompagné est un enfant étranger présent sur le territoire français sans parent responsable. Les lois du 14 mars 2016 et du 7 février 2022 relatives à la protection de l'enfance, confèrent au conseil départemental la mission de mise à l'abri et l'évaluation de la minorité et de l'isolement de toute personne se présentant comme MNA.

Ce que cela signifie pour un jeune

Ce que prévoit le dispositif national

- une mise à l'abri provisoire dès l'arrivée, le temps d'évaluer minorité et isolement, via les services du département ou des structures habilitées
- si la minorité et l'isolement sont reconnus, l'autorité judiciaire (procureur/juge des enfants) peut ordonner le placement et la prise en charge par l'ASE
- l'agence de services et de paiement (ASP) verse une aide forfaitaire à l'État pour participer aux coûts de mise à l'abri et d'évaluation.

- dès qu'un jeune se présente comme mineur non accompagné, le département de la Haute-Saône peut l'accueillir provisoirement puis l'évaluer
- s'il est reconnu mineur et isolé, il est placé et pris en charge dans une structure agréée (ex : SAJES)
- il bénéficie d'un accompagnement global (hébergement, scolarisation ou formation, accès à la santé, insertion) jusqu'à sa majorité et au-delà selon la loi (parfois jusqu'à 21 ans) par le biais d'un projet personnalisé d'accompagnement vers l'autonomie

Le jeune est dans un espace protégé mais aussi dans une dynamique d'insertion : apprendre le français, découvrir les codes sociaux et professionnels français, se préparer à vivre seul ou semi-autonome.



AHSSEA - CÉRÉMONIE D'ACCUEIL

FROTEY LES VESOUL

Le 14 octobre, l'AHSSEA a organisé la 9ème cérémonie d'accueil des nouveaux collaborateurs. 23 nouveaux professionnels ont été invités ainsi que les représentants du personnel, les différentes directions et la direction générale. Nous souhaitons la bienvenue aux nouveaux salariés.



DIME - CROSS DÉPARTEMENTAL

VESOUL

Le mercredi 15 octobre, nos jeunes sportifs ont une nouvelle fois chaussé leurs baskets, direction le lac de Vaivre, pour le cross départemental UNSS.

Près d'une quinzaine de participants ont pris le départ, portés par une belle énergie collective.

Le bilan, deux beaux podiums à célébrer :

2^e place en catégorie "collège sport partagé", en partenariat avec le collège de Rioz (Lucas, Rafael) et 3^e place en catégorie "lycée sport partagé", remportée par notre équipe du DIME (Naomie, Benjamin, Thomas et Vincent).

Félicitations à tous pour ces performances !

Au-delà des résultats, la journée fut un véritable moment de convivialité avec du soleil, de la musique et des goûters bien mérités.

Une belle ambiance sportive comme on les aime, où chaque jeune a pu se dépasser tout en profitant d'un cadre naturel.

Une fois de plus, nos jeunes et ceux des collèges partenaires (Rioz et Faverney) ont démontré que le sport, c'est se soutenir, participer, partager, et vivre ensemble une belle expérience.

Des sourires, des efforts, et des souvenirs plein les jambes.

Un grand bravo à l'ensemble des participants et accompagnateurs pour leur implication et leur bonne humeur.

Et comme on dit à l'AS DIME JLB : " tant qu'il y a des baskets, il y a de l'espoir ! "



DIME - CONCERT

VESOUL

Le 15 octobre, les jeunes du service polyhandicapés du DIME ont été invités à l'évènement organisé par l'école de musique de VESOUL à l'occasion d'octobre rose. Ils ont apprécié ce moment partagé avec les élèves et parents d'élèves.



SPS - CHANTIERS EDUCATIFS GRAY/VESOUL/LURE



Durant les vacances scolaires de la Toussaint, les jeunes se mobilisent !

A VESOUL, un chantier éducatif a concerné 6 jeunes (5 garçons et 1 fille) qui ont effectué 112.5 heures de travail, les 21, 22 et 23 octobre. Ils ont repeint un appartement d'Habitat 70 loué par le SPS qui engage sa 2ème colocation solidaire.



A LURE, un chantier a concerné 3 jeunes (1 garçon et 2 filles) qui ont effectué 90 heures de travail, du 20 au 27 octobre. Ils ont poursuivi la réfection peinture du local appartenant au CCAS (FARE).



A GRAY, deux chantiers ont concerné 6 jeunes (4 garçons et 2 filles) qui ont effectué 138 heures de travail, du 21 au 24 octobre, et les 27 et 29 octobre. Ils ont repeint des bureaux au centre médico-social de GRAY, ainsi que le local de l'adulte relais.

Ces chantiers permettent aux jeunes investis d'exercer une première activité professionnelle et d'obtenir un premier salaire, en signant leur premier contrat de travail. Une explication sur les subtilités des salaires et charges, leur est transmise. L'attention des éducateurs est portée sur la qualité du travail à rendre, sur le respect des horaires, des consignes et relations entre le groupe. Les éducateurs profitent de ce temps passé avec eux pour créer du lien et être à l'écoute de ces jeunes. Un travail éducatif en individuel peut ainsi par la suite être poursuivi sur les problématiques pouvant être décelées. Nous remercions nos financeurs (Etat et villes concernées), ainsi que les partenaires qui nous font confiance (Habitat 70, CCAS de LURE, CMS de GRAY).



♪ SPS - SOIRÉE SPECTACLE L'ATELIER D'ÉCRITURE GRAY



Le 30 septembre 2025, 28 personnes, mobilisées et accompagnées par le service de prévention spécialisée - antenne GRAY ont assisté à la restitution spectacle-concert de l'atelier d'écriture organisé par le théâtre Edwige Feuillère. Sur scène, un groupe d'habitants du quartier des capucins à GRAY et un autre du quartier du montmarin à VESOUL ont chanté le texte élaboré avec des artistes du groupe Allee et Mourad Musset durant la semaine d'atelier d'écriture. Cette soirée est l'occasion d'offrir un accès à la culture et la découverte d'univers musicaux, gratuit via la politique ville, dans un espace architectural spécifique de la ville que ce public méconnait et ne fréquente pas. Il s'agit aussi de renforcer les liens sociaux et familiaux, tout en soutenant activement une initiative partenariale et l'investissement des habitants. Le contexte de cette soirée, très joyeux, a rassemblé toutes les générations sous le signe de l'humour et de la tolérance, permettant de renforcer également la relation éducative.



SPS - VISITE DU SÉNAT

VESOUL

Les jeunes accompagnés par le SPS visitent le Sénat ! Le service de prévention spécialisée a clôturé, lors des dernières vacances, son projet de connaissance des institutions de la République, par un séjour parisien de 2 jours (30-31/10/2025), avec en point d'orgue : la visite du Sénat. Pour rappel, des visites des mairies, conseil départemental, conseil régional, et préfecture de Haute-Saône avaient été organisées en amont. Onze jeunes issus des quartiers prioritaires de la ville (vésuliens, lurons et graylois), ont bénéficié d'une visite guidée, tout en abordant le rôle de nos sénateurs. Le groupe a profité de ce séjour pour visiter notre capitale et ses monuments emblématiques. Pour la plupart d'entre eux, il s'agissait là d'un premier voyage à PARIS. Ces 2 journées ont été très intenses avec 35 kms de marche comptabilisés. Les jeunes se sont côtoyés sans aucune difficulté et ont pu faire vivre une agréable dynamique de groupe. Chacun est rentré avec plein de souvenirs dans la tête.





SESAM - OLYMPIADES DE LA MDA70

VESOUL

Le lundi 20 octobre 2025, le centre éducatif a accueilli les olympiades de la maison des adolescents, organisées avec le soutien de l'AHSSEA.

Près de 50 jeunes sont venus participer à cette journée sportive et conviviale, rythmée par des activités et des défis collectifs. Parmi eux, sept jeunes accompagnés par le SESAM se sont distingués par leur motivation et leur bel esprit d'équipe.

L'objectif de cette rencontre était de favoriser la cohésion, le partage et la rencontre entre adolescents issus de différents horizons. Grâce à leur implication, les jeunes ont largement contribué à la réussite de l'événement.

La journée s'est conclue par une remise de médailles : nos jeunes sont fièrement repartis avec les 3^e et 1^{re} places du podium !

Un grand merci au centre éducatif pour le prêt de son gymnase, ainsi qu'à l'ensemble des partenaires et encadrants mobilisés.

Une belle journée placée sous le signe du partage, du respect et de la solidarité, valeurs chères à l'AHSSEA.



SAFED - ATELIER PAST'ELLES "PARTAGE DE COMPÉTENCES"

VESOUL

Le mardi 4 novembre 2025, les femmes accompagnées par le SAFED ont participé à un atelier cuisine autour de la préparation d'un délicieux baklava.

L'objectif de cet atelier était de mettre en valeur le savoir-faire d'une participante, favorisant ainsi la confiance en soi, tout en créant du lien entre les femmes accompagnées par le service.

Ce moment d'échange a permis aux nouvelles arrivées de faire la connaissance des participantes déjà présentes. Les discussions ont été riches : échanges autour de leurs parcours de vie, de leurs expériences professionnelles, de leurs habitudes culinaires, le tout dans une ambiance détendue.

Chacune est repartie fière de sa réalisation et avec un petit morceau de baklava à déguster, souvenir gourmand d'un moment de transmission et d'écoute.





PHAJ - "QUELLES SOLUTIONS POUR LA JEUNESSE DE HAUTE-SAÔNE ?"

FROTEY - LES - VESOUL

Le 28 août dernier, le PHAJ a participer à la rencontre départementale "quelles solutions pour la jeunesse de Haute-Saône ?", organisée par trajectoire ressources en partenariat avec la Préfecture de la Haute-Saône, à Saônexpo à PORT SUR SAONE.

Lors de cet événement réunissant élus locaux, acteurs associatifs et professionnels de la jeunesse, le PHAJ et le dispositif O2R ont présenté leurs actions sous forme de pitchs dynamiques.

Deux présentations ont été réalisées permettant de valoriser les accompagnements proposés aux jeunes en matière d'hébergement, d'insertion et de parcours de vie.

Cette journée a également permis aux professionnels du PHAJ et d'O2R d'assister à plusieurs présentations :

- prévention de la délinquance à travers des ateliers d'écriture créative,
- projets artistiques portés par le théâtre Edwige Feuillère,
- santé mentale présentée par la maison de l'adolescence,
- chantiers éducatifs du centre de Beaumotte.

Au-delà de la visibilité donnée aux dispositifs portés par le PHAJ, cette rencontre a été un véritable espace de partage et de coopération, favorisant la création de nouveaux partenariats et l'échange de pratiques professionnelles au service de la jeunesse haut-saônoise.



PHAJ - POT D'ACCUEIL AU RELAIS 19

FROTEY - LES - VESOUL

Comme chaque année en septembre, le PHAJ a organisé son pot d'accueil de rentrée sur le site du relais 19. Une quinzaine de jeunes accompagnés étaient présents pour rencontrer les professionnels et découvrir le fonctionnement du PHAJ.

Cette rencontre a été l'occasion de présenter l'équipe : M. SALINO, responsable, Madame ZABE, référente gestion locative, Madame GOGUELY, référente sociale, ainsi que Madame CASTELLON, stagiaire IRTS.

Les participants ont pu se familiariser avec le fonctionnement du PHAJ, les informations pratiques du site, ainsi qu'avec le règlement intérieur et les règles de respect mutuel, tout en prenant connaissance des canaux de communication disponibles en cas de besoin.

Un questionnaire de satisfaction a été distribué pour recueillir l'avis des jeunes sur la qualité de l'accompagnement depuis la demande d'admission jusqu'à l'entrée dans le logement. Il a également été déposé dans les boîtes aux lettres des jeunes n'ayant pas pu assister au pot.

La rencontre s'est conclue par un moment de convivialité, favorisant les échanges informels entre l'équipe et les jeunes accompagnés.



CEMR - TRAVAUX DU PAVILLON DU CHEMIN DES PRES, CLAP DE FIN

FROTEY-LES-VESOUL

En février 2025, le projet de réhabilitation du pavillon du centre éducatif a été lancé. Le bâtiment comprend 7 chambres individuelles et 1 chambre double, soit 9 places pour accueillir des jeunes en semi-autonomie. L'extension de celui-ci a permis d'intégrer une salle de réunion et 6 chambres au rez-de-chaussée. Pour rappel, ce projet a bénéficié du soutien du Conseil départemental.

Nous remercions Monsieur Jean-Louis GUERRIERO, assistant maîtrise d'ouvrage, ainsi que toutes les entreprises ayant contribué à cette réhabilitation. La visite de la commission de sécurité prévue le 26 novembre signera le clap de fin permettant l'ouverture du bâtiment. Les jeunes pourront entrer dans les locaux dès début décembre.

Avant



Après



Extension

